0

0

FRBのQE3の中心は時間 軸政策の強化

経済弱体化の後では金融緩和の効力は減殺非伝統的金融政策は次第に波及効果小さく

## 植田 和男 東京大学教授

軸政策の強化にある。要するタンスを続ける」という時間 間極めて緩和的な金融政策ス 3回目となる量的緩和策、 与えようという政策である。 ということを約束すること に、将来金融緩和の必要がな の中心は「景気回復が確固な わゆるQE3を決定した。そ で、市場の期待に良い影響を くなった後も、 ものとなった後もかなりの期 米連邦準備理事会(FRB) 2 住宅ロー 緩和を続ける 08年以降 「経済教室」

るという措置を、インフレ率 標を達成するため必要に応じ 座預金に目標を定め、 似している。 が安定的にプラスとなるまで て長期国債購入額を増額させ 当時、 日銀は当 この目

35

やインフレ期待などは政策発 が伝えられると反転し、株価 州の危機対応のもたつきなど 含む世界経済指標の弱さ、

低下 た。これを反映して、米国のも0・25%(10年物)上昇し 10年物国債金利も一時0・1 連動債に表れたインフレ期待 表後2日で2%強上昇。 P500種株価指数は政策発 ン担保証券の金利が大幅に しただけでなく、米S& 物価

しかし9月中旬から米国を 欧

> きの集計となっている。明らされたため、やや長期間の動E1とQE2は段階的に発表 日本化しつつある。 FRBの政策は内容も効果も 果が小さくなってきている。 かに最近になるほど、波及効 典型的な資産であるトリプル き下げたかをみたものだ。 B格の社債金利をどの程度引 緩和の波及効果が期待される どだ。これらは上昇しすぎた

### 

伝統的金融政策」には前述のに低下した後のいわゆる「非 ランスシー な) 資産を売買する政策、「バ 使って様々な(特に非伝統的 行が自らのバランスシー 時間軸政策に加えて、中央銀 短期の政策金利がほぼゼロ ト政策」がある。

対する資金の貸し付けなどの 産購入や市場のプレーヤ 市場を正常化させるための資 に機能不全となった金融資本 この政策は、

ってしまうわけである。 流動性プレミアム(上乗せ金

避し、既にインフレ率は目標

米国経済はデフレを回

今回の緩和は法律で決められ 近辺に位置している。従って、

ている雇用目標の達成を主眼

違点にも注意が必要だ。FRはあるものの、いくつかの相

にしてきた主因である。

以上のような日米の類似性

Bのこれまでの素早い対応に

れるにつれて、 また、同種の政策が多用さ波及が目立ったといえよう。 果については疑問視する声も その他リスク資産への波及効 下することは認められるが、 た資産の利回りがいったん低の措置を巡っては、購入され 支えられた商品市場などへの ある。むしろ途上国の成長に 政策発表前か

決定は、インフレリスクの存高まる。しかしながら今回の

スを犯せばインフレリスクは

給について、FRBが判断ミクは高い。特に労働市場の需

な上昇が発生してしまうリスその分、インフレ率の過度

としたものである。

①金融危機時 を

界経済、特に製造業部門の調

在を意識しつつも、足元の世

整傾向が、

一段の長期的な下

調

%程度ほど上昇した。

住宅ローン担保証券の購入平穏に復帰した下での今回の 債を購入する措置)、市場が期国債の売却と同額の長期国 この政策は金融不安が鎮まる 資産購入策といえる。これら オペレーション・ツイスト(短 っきりと引き下げた。しかし、 利)やリスクプレミアムをは 入(QE2)、11年秋からの と、それ以上の出番はなくな 10年秋からの長期国債の購 QE1時とは異なり特定

## 調整圧力緩み、回復の芽も 避、正念場に

# 「信用緩和策」②機能がある

1年3月の日本の量的緩和石される状態が続いている。 年秋の FRBの QE2の際に 強めた。こうした傾向は、 標の改善が伴わないことが判 時にも、市場は1~2カ月の 明すると急速に反転の傾向を 間は好感したものの、経済指 表前の水準に低下した。その

標の有無、時間軸の長さを決継続するとした。当座預金目

米国の主な緩和策の発表が、 表は、過去4年間における も同様であった。

者は同種の政策である。める変数の違いはあるが、両 FRBはこれまで「異例の トリプルB 金利低下幅(累積) 期間 08/11/24 ~09/3/29 0.64% 10/8/9 ~10/11/4 0.37%

OE1

QE2

オペレーション ツイスト 11/9/20 0.26% ~11/9/22 12/9/12 QE3 0.08%上昇 ~12/9/14 (注)最初の3回の政策公表のタイミングは サンフランシスコ連銀

ったものだ。 昇(利回り低下)が、他のリ 者は、購入した資産価格の上 購入する「特定資産購入策」 スク資産に波及する効果を狙 の2つに分けられる。 後

る。8年から9年にかけての本市場の落ち着きと考えられ 低下の一つの理由は、金融資的金融緩和政策効果の趨勢的 表に示されたような非伝統 8年から9年にかけての QE1の時期

には、多くの

ド)、投資銀ット・ファン 発動された。 入、MMF(マ ネー・マーケ 保証券の購 住宅ローン担 行、資産担保

ているため、表のような計算らその効果が一部織り込まれ では効果が十分検出できない という面もあろう。

た問題は、より早くから類似も意識されつつある。こうし 米国の10年債で1・6%前後 下余地があるのかという限界 にあり、今後さらなる国債購 行(ECB)の南欧国債購入 先ごろ発表された欧州中央銀 もおおむね当てはまる。他方、 の政策を実行してきた日本に 人や時間軸政策でどこまで低 信用緩和策的な手段であ

経済刺激効果を限定的なもの口金利や非伝統的金融政策の 調整圧力である。これが、 は では家計)のバランスシー 本では非金融民間企業、米国 ル崩壊後の資金の借り手 ゼ

5、経済が本格的に弱体化し日本の過去20年からの教訓

ている間に、思い切った措置まだある程度の神通力が残っ 銀は出口のみえない緩和競争 性はまだ残されているといえ 復へ向かって後押しする可能などが米国経済を本格的な回 面の底を打ったとみられる。 もあり、米国の住宅投資、その その効力を著しく減殺される た後では、どんな金融緩和も 替相場への影響を巡って、 に近づいたとはいえ、 材料が多い。政策効果の限界 技術の分野で米国には明るい 他構築物投資は少なくとも当 すなわちFRBの金融緩和に という点だ。そうなる前に、 る。そうならない場合には為 Q E 3 新

・れ。MIT博士。 一うえだ・かずお 元日銀政策

	り央官を子茲ノミ。主召コ	外資産市場は当初、FR	働きかけを狙ったわけだ。	式に変更し、市場予想への強	せるという、より合理的な方	終了時期を経済状況に依存さ	も採用してきたような、	に宣言していた。しかし今回、	ングをアドホック(暫定的)	金融緩和」が終了するタイミ
米国の非伝統的金融政策によるト 格社債利回りの低下幅										
ĺ	1				18	Ħ	田朋	216	全新	KET.

00632

された日銀の量的緩和策と類

たもので、01年3月から実施時間軸政策の基本に立ち返っ

購入という手段を用いつつ、今回のFRBの決定は資産

2012/10/10 12:22:06

2012/10/11

11版

利を上げないという意思表示少々の労働市場の改善では金 ・3%となっている。 つまり 利継続の期間がおおむね整合 がなされ、資産購入とゼロ金

的になっているといえよう。

年の失業率の大勢見通しは7会(FOMC)時における14

5

ם ח

·0~7·7%であったが、

植田和男氏

までに延長した。 間を14年末までから15年半ば

復するまで続けると表明する がずつ、労働市場が大幅に回保証券の購入を毎月400億 とともに、ゼロ金利の継続期

日本経済新聞朝刊2012年10月11日(木)

金融緩和競争①

П

程度正常化した市場で資産を

長期金利についてみれば、

早い発動が望ましかった。 、金融機関に加えて、バブより深刻な日米の類似点

の資金供給な

ていると考えられる。

ンキ議長の強い意志を反映ことを避けたいといろバー

し圧力を米国経済に及ぼす

中長期的にはエネルギー、新ト調整圧力は弱まっている。 これまでの金融緩和の効果回の意図であるとみられる。

を続けざるを得ないだろう。